

Columnas Estatales

03 diciembre 2025



SE COMENTA

Que Eduardo Pico Gallegos, director de la **Policía Estatal**, hizo un buen recordatorio para evitar posibles abusos: reiteró que a una semana que entró en vigor el nuevo **Reglamento de Tránsito** en el **Estado de México**, aún no hay aplicación de **multas económicas** a los **infractores**. Y es que los agentes siguen padeciendo por falta de los **dispositivos móviles handheld**, pero eso sí, advirtió: “para multar, nada más que nos den el sistema, y eso puede ser mañana o la otra semana”. Ganas no les faltan.

Que todo un **escándalo** se ha vuelto el “arranque” que tuvo el **legislador federal petista Wblester Santiago Pineda**, quien presuntamente bajo los efectos de bebidas espirituosas se puso bravo contra guardias de seguridad de una plaza comercial y luego **vandalizó** unas escaleras eléctricas; ese lío ya hasta empieza a hacerse viejo en redes sociales y hay quienes se preguntan si el hecho tendrá **consecuencias**. La respuesta es por supuesto que no, por ser beneficiario del **aún vigente fuero**.

Pero hay quienes hacen la **observación** de que quizás es mejor que se quede muy feliz en su curul, pues resulta que su suplente es el joven **petista Óscar Alejandro González Márquez**, sí, el mismo de triste memoria en **Metepec**, que estando en la regiduría fue señalado por **graves delitos**. Así que podrían estar “espantándose del muerto y abrazándose la mortaja”.

Que ante la sospecha sobre una versión que andaba circulando, el **Secretario General de Gobierno del Estado de México, Horacio Duarte Olivares**, informó que aún no hay confirmación de que las dos personas que fueron privadas de la vida por disparos de arma de fuego el **lunes** en una plaza comercial de **Cuauhtlán Izcalli**, sean familiares del narcotraficante **Rafael Caro Quintero** y señaló que la **Fiscalía** está sobre la **investigación**.

Y es que en cuestión de **seguridad** hay quienes ven indicios sin sustento en la **entidad**; antes bien, el funcionario destacó que el estado ha **avanzado** en la **disminución de delitos**, y que incluso, por ejemplo, ya no se encuentra en el **primer lugar** en cuanto a **homicidios dolosos** a nivel **nacional**, y en la materia se ha llegado a estar entre el **cuarto** y **quinto lugar** en el país. —

LA MAQUINITA

Bajo la lupa

:::: La aprobación en comisiones para tipificar el uso malicioso de la Inteligencia Artificial es un paso necesario para enfrentar una realidad donde los deepfakes pueden convertirse en armas de violencia y manipulación; en este contexto, la postura de **Ruth Salinas Reyes** subraya un punto clave: ningún avance tecnológico puede estar por encima de la autonomía personal, y menos justificar la explotación de la imagen o el cuerpo de alguien sin consentimiento, por lo que su llamado a ampliar la regulación hacia cualquier tipo de manipulación digital evidencia la urgencia de construir un marco legal que proteja a las personas sin frenar la innovación.

Plantón por cese masivo

:::: La protesta de trabajadores despedidos en Tecámac evidencia una crisis laboral que no puede minimizarse, especialmente cuando los señalamientos apuntan a presuntas destituciones sin justificación clara y bajo argumentos tan ambiguos como la "pérdida de confianza"; las consignas y el plantón frente a la presidencia municipal reflejan no sólo inconformidad, sino la necesidad de transparencia y diálogo, por lo que resulta indispensable que la alcaldesa

Rosa Yolanda Wong aclare públicamente los criterios aplicados en estos despidos, pues en una administración que se asume cercana a la ciudadanía no puede haber espacio para prácticas que vulneren derechos laborales ni para decisiones que parezcan más políticas que administrativas.



ESPECIAL

Ruth Salinas
Reyes.



ESPECIAL

Rosa Yolanda
Wong.

Estrategia contra violencia de género

:::: El Programa Integral 2025-2029 anunciado por la gobernadora **Delfina Gómez** representa un esfuerzo ambicioso y necesario para enfrentar la profundidad de la violencia y la desigualdad de género en el Estado de México, pues reconoce con datos duros, como el 78.7% de mujeres que ha sufrido algún tipo de agresión, que la problemática exige intervenciones estructurales y no sólo medidas reactivas; sin embargo, su verdadero valor dependerá de la capacidad de las instituciones para coordinarse, armonizar leyes, garantizar órdenes de protección efectivas, fortalecer los sistemas de cuidados y asegurar servicios como la ILE sin obstáculos.



ESPECIAL

Delfina Gómez
Álvarez.

EL INSURGENTE

Toluca: logros y pendientes

:::: El Primer Informe de Gobierno de **Ricardo Moreno** muestra avances tangibles en servicios, obra pública y participación ciudadana, aunque también evidencia pendientes que requerirán constancia y mayor capacidad de gestión. Programas como Toluca se Pone Guapa y Toluca en tus Manos han tenido impacto visible en la imagen urbana, mientras que la reducción de delitos y el orden financiero aportan estabilidad a la administración. Sin embargo, el reto para el alcalde será sostener estos resultados en una ciudad con demandas crecientes y garantizar que las mejoras no se diluyan con el tiempo, una lectura que coincide con el reconocimiento y, a la vez, la expectativa marcada por la gobernadora Delfina Gómez.



ARCHIVO/ EL UNIVERSAL

Ricardo
Moreno

Crece demanda

:::: La fuerte alza en la demanda de certificaciones y licencias para motociclistas tras el nuevo Reglamento de Tránsito revela no sólo un cambio normativo, sino la urgencia de profesionalizar la conducción en un contexto donde los accidentes en moto han crecido de manera sostenida; aunque la Secretaría de Movilidad asegura contar con la infraestructura necesaria, el reto no será únicamente atender trámites, sino garantizar que el proceso realmente eleve las competencias y la seguridad vial, evitando que la certificación se convierta en un mero requisito burocrático. La evaluación avalada por CONOCER es un paso positivo, pero para que tenga impacto real deberá acompañarse de vigilancia efectiva en las calles, campañas de cultura vial y sanciones claras para quienes decidan evadir la normativa; al final, la meta no es recaudar ni saturar módulos, sino reducir riesgos y asegurar que quienes conducen una motocicleta lo hagan con pericia, responsabilidad y pleno conocimiento de su vehículo y del reglamento.

Afecta movilidad

:::: La remodelación del CETRAM Lechería es, en el papel, una inversión necesaria para mejorar la movilidad y la seguridad de miles de usuarios del Tren Suburbano; sin embargo, el modo en que se ejecutan las obras deja en evidencia una falta de planeación que hoy pone en riesgo justamente a quienes se pretende beneficiar. Obligar a peatones a subir al transporte en plena carretera, sin banqueta, entre cascajo y vehículos que circulan a alta velocidad, no sólo es incómodo: es peligroso e injusto. Las autoridades estatales deben garantizar rutas seguras y pasos provisionales bien señalizados durante cualquier intervención urbana; de lo contrario, la promesa de modernización se convierte en una carga diaria para quienes dependen del transporte público.

EN LOS PASILLOS

OJOS CERRADOS

Comentan que en menos de un año, dos comisarios de Acambay han acabado tras las **rejas**. Uno **sentenciado** a más de **100 años de prisión** por extorsión y desaparición forzada; el otro, detenido por **homicidio**, pues él y 11 policías **atacaron** a elementos de la Policía Estatal y de la **Guardia Nacional**. Pero decir que sólo Acambay está fuera de **control**, es **negar** una realidad, el crimen organizado está **infiltrado** hasta el **tuétano**.

OLOR A POLÍTICA

Aseguran que cerca de **100 ex trabajadores** del gobierno de Tecámac denunciaron **despidos** injustificados por parte de la administración municipal. Los **inconformes** aseguran que estos **despidos** comenzaron de forma masiva bajo el argumento de **“pérdida de confianza”**, e incluso algunos fueron presionados para **firmar su renuncia**.

SE VAN SUMANDO

Dicen que gobiernos municipales del Estado de México se han sumado a la **campaña** de la administración estatal para prevenir la **violencia digital** y alertar sobre el **grooming**, el cual ha sido identificado como una forma de **engaño** donde se utilizan perfiles falsos con el **consabido riesgo** para niñas, niños y adolescentes en **internet**.

MÁS PRESIONES

Cuentan que no es casualidad que en municipios del Valle de México y la **Zona Oriente** las extorsiones aumentaran en los **últimos meses**, mismo caso para **transportistas** y taxistas quienes son **“levantados”**, golpeados y en el mejor de los casos regresados con **vida**. Los **mensajes** son **claros**: o **pagan piso** o pierden todo.



Fernando Díaz Juárez

Arquitectura para la excelencia en la justicia

El fortalecimiento de la judicatura exige una estructura institucional capaz de garantizar que quienes ejercen la función jurisdiccional mantengan dominio actualizado del orden jurídico y los temas que lo circundan; en este contexto, la capacitación y actualización permanentes constituyen elementos indispensables para asegurar un ejercicio profesional idóneo, solvente y compatible con los principios que rigen la impartición de justicia.

La trascendencia de la capacitación judicial radica, en primer término, en la naturaleza dinámica del Derecho, la constante producción normativa, la evolución de los criterios jurisprudenciales y la expansión del Derecho Internacional que generan un entorno en el que el conocimiento pierde vigencia con rapidez. La judicatura, al resolver conflictos que inciden en la esfera de derechos de las personas, requiere de formación continua pues una operadora u operador jurisdiccional sin actualización compromete la estabilidad de la vida de quien acude ante ella o él.

Así, la capacitación no solo transmite información, sino que desarrolla habilidades analíticas, de argumentación y criterios técnicos que permiten enfrentar problemas jurídicos con mayor precisión. La actualización profesional garantiza que la judicatura pueda interpretar el Derecho de manera uniforme, coherente y compatible con los principios de especialización, seguridad jurídica, debido proceso y tutela judicial efectiva.

Bajo esta lógica, la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de México otorga al Órgano de Administración Judicial la responsabilidad para que a través de la Escuela Judicial del Estado de México contribuya a implementar políticas de mejora continua, diseñar programas de capacitación específicos, establecer directrices que aseguren la pertinencia de los contenidos formativos y de esta manera, desarrollar mecanismos de evaluación que permitan monitorear la eficiencia del servicio.

La Escuela Judicial del Estado de México, como órgano auxiliar con autonomía técnica y de gestión, constituye el instru-

mento por el que el Órgano de Administración Judicial materializa y acompaña esta política institucional, en aras de cumplir con el doble compromiso adquirido, es decir, no solo fortalecer la carrera judicial interna en las categorías que la conforman, sino también la de los operadores jurídicos de diversas instituciones y brindar formación al público en general.

Ello genera un doble compromiso: asegurar la excelencia académica de quienes integran el Poder Judicial y, simultáneamente, contribuir al robustecimiento técnico del ecosistema jurídico estatal. Esta dimensión ampliada convierte a la capacitación judicial en un mecanismo de consolidación que beneficia directamente a la ciudadanía, al elevar la calidad del servicio de justicia y robustecer la profesionalización del conjunto de operadoras y operadores jurídicos.

Así, la capacitación y la actualización no son cuestiones aisladas, sino pilares del sistema de justicia que permiten a los servidores judiciales mantenerse a la altura de las transformaciones del Derecho, asegurar decisiones tanto fundadas como coherentes y preservar la confianza pública en la función jurisdiccional.

Bajo la conducción estratégica del Órgano de Administración Judicial y la ejecución académica de la Escuela Judicial, la formación continua se convierte en garantía institucional para que la carrera judicial opere conforme a los principios de mérito, excelencia y responsabilidad y para que la justicia sea compatible con la necesidad social.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Sin sombras

La reaparición del ex presidente López Obrador es un asunto ineludible en el comentario para la comidilla y la opinión pública, pues al tratarse del líder social más influyente en México, para bien o para mal, en una sociedad aún caracterizada por la polarización que él mismo alimentó, y con una fuerza política donde la concentración de poder se ha vuelto riesgo de fractura, cada expresión provoca reacciones dignas de análisis.

Aunque el líder tabasqueño afirma en su aparición remota que hay que apoyar

a la Presidenta y que no busca hacerle sombra, tuvo el efecto contrario, pues volvió a acaparar los espacios informativos y de opinión donde se trata afanosamente de descifrar la intención de influir en el contexto actual, se ensayan las odiosas comparaciones y se cuestiona si realmente la negación de ser el poder tras el trono y la advertencia sobre las razones que tendría para volver a la escena pública eran necesarias, mientras la mandataria avanza con su agenda, prepara un festejo conmemorativo el 6 de diciembre y tratar de hacer enroques en la estructura de poder. Será interesante observar a los invitados y escuchar el mensaje.

El escenario nacional es convulso, se acumulan los temas espinosos que mantienen latente descontento social en algunos sectores, persisten cuestionamientos sobre la idoneidad de algunas decisiones que se están tomando y las proyecciones de sus efectos, al tiempo que algunos personajes encumbrados despliegan sus impulsos a placer o buscan ya acomodarse en busca de nuevas posiciones y la unidad del movimiento

parece mostrar cuarteaduras, lo cual tendría que ser espacio para que la mandataria reafirme su liderazgo sin sombras ni titubeos.

Mientras eso pasa, en las trincheras de las fuerzas políticas opositoras se mantienen expectantes y hay quienes se frotan las manos ante una posible bajada en la aceptación y una eventual implosión que les permita ganar terreno político en medio de un momento de caos, sin que al momento se haya visto una propuesta innovadora y convincente para su propia restauración orgánica.

Ojalá todo el apetito de poder no resulte más destructivo para el país.

Provocaciones

#Alineamiento: Significativa fue la afirmación del secretario general de Gobierno Horacio Duarte Olivares, en Valle de Chalco, ratificando que el Estado de México tiene rumbo político y liderazgo gracias a la gobernadora Delfina Gómez, a quien reconoció como la única dirigente del movimiento y remató que “todo lo demás es politiquería”. ¿Habrá quedado suficientemente entendido? ■



Felipe González

Sospechosismo

Al arriba firmando le dan bien harta mala espina los constantes y continuos llamados de respaldo al liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Ignoró por completo qué saben quienes se han dedicado en los últimos días a decir una y otra vez que "la presidenta esto", que "la gobernadora aquello", siempre en el entendido de que son la neta. O algo así... ustedes, mis estimados cuatro lectores, aguzados conociedores, me entienden.

Quisiera hacer un ejercicio de especulación y decir que ciertas fuerzas vivas del morenismo andan cuestionando quién manda aquí —en México y en el Estado de México— y que otras andan decididamente desatadas, por debajo del agua, para embolsarse posiciones y candidaturas para el ya no tan lejano 2027, en una especie de "madrugueté". También pudiera elucubrar acerca de fuerzas vivas de otros partidos políticos y organizaciones que pretenden tambalear a los actuales regímenes gubernamentales. Pero la verdad es que no tengo ni la menor idea. Así que no puedo hacer ese ejercicio de especulación.

Lo que sí se ve es que hay una defensa de la presidenta y de la gobernadora. De esas defensas así tan solicitadas y gratuitas que lo único que hacen es fomentar ese deporte nacional denominado "sospechosismo". ¿De quién hay que defenderlas y por qué? Avisen, por favor.

Espero que no sea de funcionarios y legisladores que andan tirando el prestigio propio y de la 4T en los estacionamientos de los centros comerciales.

Por estos días las calles de la zona metropolitana del valle de Toluca empiezan a llenarse de automotores. Todo el mundo tiene prisa y urgencia de llegar a algún lugar y las avenidas se convierten en un mazacote. Además, pareciera que por arte de magia se nos olvidan —más de lo habitual— todas las normas de urbanidad y cortesía que están inscritas en el Manual de Carreño y en las reglas no escritas de

eso que llaman buena educación.

Las calles se convierten en un lugar en donde se compite por cada centímetro y donde algunos creen que el principio de la "impenetrabilidad de la materia" —aquejillo de que dos cuerpos no pueden ocupar el mismo espacio al mismo tiempo— no les aplica. Otros, simple y sencillamente no dejan pasar a nadie, sean peatones, ciclistas, automovillistas y cualquier otro tipo de vehículo, no vaya a ser que pierdan unos segundos de tiempo o lleguen tarde a la repartición de colaciones. O a cargar a los peregrinos, una tradición tan socorrida en este país.

Si al salir a la calle ejerciéramos tantita decencia, otro gallo nos cantaba. A nadie le quita la honra un acto de cortesía y urbanidad. Juro y perjuro que todos llegaríamos con la sonrisa en la boca a nuestros respectivos destinos y no con el ceño fruncido y un humor de mil demonios, gracias al quien nos dio el cerrón, nos recordó a nuestra jefecita o nos aventó la lámina. Si no es mucho pedir, mis estimados cuatro lectores, hagan lo posible por comportarse con comedimiento. No hagan llorar al niño Dios.



Diciembre y su verdadera rendición de cuentas al pueblo

Llega diciembre y, con él, el primer informe de los presidentes municipales. Más allá de ser un ejercicio de rendición de cuentas y transparencia para medir y evaluar la eficiencia, eficacia y pertinencia social de la administración municipal, este acto representa también un momento de profundo impacto político y social para todos los sectores de la sociedad. Es, incluso, una oportunidad para estrechar lazos que fortalezcan al municipio y a su población, con la presencia de instituciones locales, estatales, federales y, por qué no, también de la iniciativa privada, organizaciones de la sociedad civil y representantes comunitarios.

El primer informe refleja, con evidencias, los avances y resultados del primer año de trabajo, así como las estrategias de fortalecimiento municipal. Es el momento para evaluar la coherencia entre el plan de gobierno, el presupuesto asignado y las acciones emprendidas.

Por ello, rendir este informe no es solo un acto de cumplimiento de la ley: implica estructurar y demostrar la buena o mala administración no únicamente del presidente municipal, sino también del Cabildo y de sus directores. Es un acto de reflexión que permite mejorar las acciones realizadas, planear y administrar con disciplina los recursos del pueblo; ejercerlos de manera consciente; y sensibilizar a los funcionarios del ayuntamiento sobre su responsabilidad de servir al pueblo y no servirse de él. También permite analizar los proyectos rezagados o las problemáticas históricas que aún no han podido resolverse. En suma, significa duplicar el compromiso con la ciudadanía y fortalecer la credibilidad como servidores públicos, porque la función municipal exige honestidad, vocación de servicio, empatía y respeto absoluto por los recursos que pertenecen a toda la comunidad.

Muchos presidentes municipales creen que el informe concluye con un acto protocolario en un evento público-político, pues consideran que el verdadero valor del funcionario radica en su imagen, cuando no es así. El informe sirve para medir el impacto, el costo-beneficio y la calidad del servicio público que reciben las y los ciudadanos. A través de una evaluación —que debería ser permanente y transparente— es posible identificar las áreas de oportunidad rumbo al segundo año de gobierno, con el objetivo de mejorar la vida cotidiana de las personas.

Y si lo que le importa al presidente municipal es su imagen pública o su posicionamiento, debería empezar por construirla desde la autenticidad y el trabajo real: basada en hechos, transparencia y cercanía con la ciudadanía, con congruencia entre lo que dice y lo que demuestra con su labor diaria. Solo así podrá verse reflejada no solo en el éxito gubernamental, sino también en la fortaleza y liderazgo del presidente municipal, dejando una huella positiva en la vida de las personas. ●

**El informe sirve
para medir el im-
pacto, el costo-be-
neficio y la calidad
del servicio público
que reciben las y
los ciudadanos.**



Llegó la hora de informar

Con el primer día de diciembre arrancaron los informes de gobierno municipal. El momento de dar a conocer lo que han hecho en su primer año de gestión las administraciones 2025-2027, confrontarlo con las promesas de campaña y anuncios iniciales.

Hemos considerado a los 10 municipios más poblados del Estado de México, aunque de momento no hay un análisis más a detalle, puesto que están ocurriendo los eventos y difundiendo la información. Pero retomamos sus intenciones iniciales.

Al entrar en funciones, dieron a conocer su eslogan, que engloba su plan de acción y bandera ante la gente.

¿Cuántos de estos ayuntamientos han alineado sus acciones a dichas frases?, ¿cuántos la reiteran, retoman o fortalecen en la actual campaña para informar?

Ese catálogo de eslóganes fun-

ciona como radiografía de aspiraciones: honestidad, amor local, progreso, esperanza, transformación, identidad, servicio, mejora, acción y crecimiento.

Pero son frases que no se miden en consignas: se miden en agua potable, pavimento, seguridad, confianza, transparencia.

Y en esos indicadores, la realidad es ambigua.

Si estos municipios quieren honrar sus eslóganes, deben ir más allá del discurso: necesitan institucionalizar la rendición de cuentas, publicar indicadores claros de desempeño, atender los problemas estructurales-agua, drenaje, movilidad, seguridad. ●

Escanea el código
para acceder a



eluniversal.com.mx

**texto
completo**

LA EDITORIAL



Avanza Toluca

El primer informe de Ricardo Moreno Bastida mostró a un gobierno que decidió poner orden antes que presumir obra monumental. En once meses, la administración reconstruyó funciones básicas que habían quedado al borde del colapso: alumbrado, agua, recolección y seguridad. La presencia de la gobernadora Delfina Gómez no solo dio respaldo político, también confirmó que la coordinación entre ambos niveles de gobierno abrió la puerta a proyectos que Toluca llevaba años esperando. Las cifras expuestas —miles de luminarias instaladas, fugas reparadas, pozos rehabilitados, nuevos camiones recolectores, mayor recaudación y reducción de delitos de alto impacto— trazaron la imagen de una capital que recupera ritmo y empieza a retomar su papel como centro neurálgico del Estado de México.

El desafío sigue siendo enorme, pero el gobierno municipal mostró una hoja de ruta clara y una capacidad de ejecución que ya ofrece resultados visibles. Si Toluca quiere consolidar esta etapa, necesitará mantener el paso con inversión, planeación y una ciudadanía involucrada. Por ahora, el mensaje del informe fue contundente: cuando municipio y estado trabajan de la mano, los cambios dejan de ser promesas y se convierten en mejoras palpables en la vida diaria. Ese es el camino que la capital mexiquense no puede soltar.





Dobleces

Israel Mendoza Pérez
@imendozape

Máynez se ve en Zacatecas

A un año de tomar las riendas de Movimiento Ciudadano, desde la coordinación nacional, Jorge Álvarez Máynez llevó al partido de lo inercial en materia electoral a la pérdida del rumbo. Sus logros salteados, en las urnas en junio pasado, se vieron opacados por el revés en los tribunales y el escándalo del narcoranchito en Teuchitlán, sepultó la confianza del partido por el involucramiento del alcalde emecista.

Para suplir su falta de resultados, Álvarez Máynez se "destapa" de manera tímida para la batalla electoral de 2027 y competir por el gobierno de Zacatecas. Su aspiración es dejar al partido con abolladuras, pero con ello evitará que las derrotas futuras se las endossen. Su liderazgo es disfuncional y el partido quedó trabado. Ese es el saldo de emecé con la dirigencia del abanderado presidencial.

Álvarez Máynez sostuvo que Zacatecas estará en el centro de las prioridades del partido a nivel nacional. Sin embargo, en las recientes encuestas, el partido fosfo-fosfo aparece con un 9.3 por ciento de intención de votos, en la entidad, mientras que Morena, muestra un 31.8 por ciento. La medición sin candidatos es una muestra de la difícil contienda que se avecina, en una localidad dominada históricamente por el apellido Monreal.

A Álvarez Máynez le interesa dejar el cargo de coordinador nacional. Llevar al partido a una contienda de gran dimensión requiere una estrategia monumental ante las 17 gubernaturas que estarán en juego. Prefiere la comodidad de una candidatura, donde toda la es-

tructura gira a su alrededor y las derrotas no serán su responsabilidad.

En un año, el partido se convirtió en el patio trasero del PRI. Con padrón de 390 mil 566 militantes, el partido de Álvarez Máynez, apuesta para llegar a 2027 solo. Y jugar el capital político que tiene, aunque sea con retazos del PRI. Ese es el saldo del partido de Dante Delgado.

Si se incluye en el menú de fallas, que durante la dirigencia de Álvarez Máynez, fue la detención del edil de Teuchitlán, José Ascensión Murguía Santiago, por presuntos nexos con organizaciones criminales, contribuye a la inestabilidad política en la que se encuentra el partido.

Y para rematar a su lista de dirigencia fallida, Jorge Álvarez Máynez usa un discurso falso de fraude electoral, luego del fallo emitido por el tribunal electoral veracruzano al quitarle, primero, el triunfo de las elecciones en Poza Rica a emecé y entregárselo a la coalición Morena PVEM. El dirigente del partido fosfo-fosfo sabía lo complejo de la elección en ese municipio y el riesgo de perderlo era alto. Apostó a su suerte y no leyó las señales de la derrota lanzadas desde las filas de su partido. Recientemente llegó otro revés electoral, ahora en Jáltipan. Otra muestra de que el partido no puede retener espacios.

La fortaleza de emecé es ficticia y está sustentada en la narrativa de partido moderno. El liderazgo de Máynez solo es temporal y su destape adelantado es un respiro para dejar un cargo que requería más que aferrarse al "optimismo racional".

La grotesca actuación del diputado federal del Partido del Trabajo (PT), Wblester Santiago Pineda, y del Director General de la Junta de Caminos del Estado de México, Mario Ariel Juárez Rodríguez, prendieron las alarmas en el gobierno estatal. Del primero, nada sorprende. Como descendiente directo del todavía diputado local, Oscar González Yáñez, a quien múltiples veces se le vio igual de alcoholido causando escándalos similares en Metepec, y del segundo, simplemente es una prueba más de la putrefacción que su paso por el gobierno mexiquense ha arrastrado en desprecio de la titular del Poder Ejecutivo mexiquense.

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez tendrá que tomar medidas directas e inmediatas para poner un alto definitivo a quien, además, la ha hecho quedar muy mal con la supuesta "macro obra" de reparación integral del Periférico norte, la cual lleva cinco meses de retraso y nada más no se ve ningún avance. En el nuevo escándalo de redes sociales, se exhibió un video en el que aparecen el diputado petista Wblester Santiago Pineda, a quien impuso casi a la fuerza el diputado local Oscar González Yáñez, en pleno estado de ebriedad, todavía con el vaso en la mano, peleándose contra empleados de seguridad privada de una plaza comercial de Metepec.

En la misma pieza de la excelencia política mexiquense, aparece el director general de la Junta de Caminos del Estado de México, Mario Ariel Juárez Rodríguez, el mismo que no ha sido capaz de pavimentar ni un hoyo en el Periférico, en el mismo estado etílico, dando muestra de su lenguaje florido y de la

Tribuna Política

Por: José Contreras Contreras

+ Muestran Wblester Santiago y Ariel Juárez el verdadero rostro de la 4T



prepotencia que le caracteriza, diciendo que el puede todo y que todo el mundo debe sucumbir ante su supuesto poder.

Pues el cargo del diputado Wbles-
ter Santiago Pineda es de elección popular, además de que goza de lo que algunos llaman "fuerzo" constitucional para evitar cualquier acción de la justicia en su contra, pero para Mario Ariel Juárez Rodrí-

guez las cosas no son iguales, él es un simple servidor público que podría ser removido del cargo de inmediato por la titular del Ejecutivo mexiquense.

El punto de coincidencia de ambos mencionados es que pertenecen supuestamente a la Cuarta Transformación, lo que demuestra que la 4T no está exenta de abusos de poder, de personas que se creen intocables y de todo aquello en contra de lo que la presidenta Claudia Sheinbaum supuestamente intenta luchar.

Santiago Pineda y Juárez Rodríguez deberían ser expulsados de inmediato del Movimiento de Regeneración Nacional y tomados como un buen ejemplo de lo que no se debe hacer en el México que aspira a superar los exhibicionismos y los abusos del poder que, supuestamente, están interesados en combatir. Habrá que ver quién es el primero en salir del nuevo poder político mexiquense y mexicano.

"Alito" Moreno, muy aplaudido, pero nadie lo pega

El pasado lunes, en San Mateo Atenco, estuvo el dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas, "Alito", le dicen sus amigos. Si es que le queda alguno.

El presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional se auto invitó a la ceremonia en que rindió su primer informe de labores, en su segundo periodo como alcaldesa, Ana Aurora Muñiz Neyra.

Desde que llegó al lugar y descendió de su camioneta, las miradas de incredulidad se entrecruzaban. ¿Y a este quién lo invitó? No faltó quien lo comentara en voz alta, pero la prudencia de los asistentes permitió que nadie lo viera tan mal, incluso hubo quienes lo aplaudieron cuando fue mencionado por el sonido local. Pero lo más increíble de creer es que no hubo un solo reportero local, estatal o nacional que mostrara interés en abordarlo para alguna entrevista. Simplemente lo ignoraron. Incluso hubo quienes comentaron: ¿Y de qué puede hablar este sujeto en estos momentos? El caso es que así como llegó a la plaza Benito Juárez de San Mateo Atenco, en el anónimo, de igual forma se retiró. Sin pena ni gloria, como su partido político, el cual ya no despierta mayor interés en los actos públicos.

Para rematar...

Cada vez es más clara la pérdida de control de la presidenta municipal de Tecámac, Rosi Wong Romero, a quien el municipio se le está deshaciendo en las manos y ahora, evidentemente, ya no cuenta con el respaldo de la senadora Mariela Gutiérrez Escalante.

Primero le tumbaron a sus principales colaboradores en el gobierno y le impusieron directores en las áreas más relevantes de su administración, y ahora le formaron un conflicto laboral por el presunto despido injustificado de más de 200 trabajadores municipales. Eso le pasa a quienes intentan brincarse las trancas. Tendrá que buscar la reconciliación con quienes ordenan en Lerdo 300, allá en Toluca.



HERALDO

ideas & voces

editorial

LA DECISIÓN DE LOS DIPUTADOS DE MORENA EN EL ESTADO DE MÉXICO DE RETIRAR la propuesta para aumentar la edad de jubilación de los derechohabientes del ISSEMyM no fue un gesto menor. Fue, más bien, el reconocimiento de una realidad que se impuso con contundencia: los trabajadores no estaban dispuestos a pagar con su vida laboral una crisis que no provocaron.

La inconformidad fue inmediata y el rechazo, rotundo. Los sindicatos hicieron lo que les toca: alzar la voz antes de que una reforma improvisada les arrebata derechos construidos durante décadas.

Y es que la iniciativa, presentada como una “solución temporal”, encendió las alarmas. Aumentar la edad de retiro siempre suena a castigo, sobre todo en un contexto donde la precarización laboral avanza y el servicio médico arrastra deficiencias visibles.

Para miles de maestras, policías, personal administrativo y trabajadores de base, jubilarse no es un privilegio: es la única garantía de un cierre digno después de años de servicio. Pedirles que esperen más –sin arreglar primero el instituto– era simplemente inaceptable.

La verdad es que el ISSEMyM vive una crisis profunda. Los números no cuadran, los pasivos crecen y el modelo actual ya no resiste. Pero intentar resolverlo a costa de quienes sostienen al propio instituto era una ruta políticamente torpe y socialmente injusta. Por eso el freno llegó a tiempo.

Ahora viene la parte más complicada: buscar alternativas reales, viables y, sobre todo, justas. Y esas alternativas no pueden simplificarse a recortes o sacrificios de los trabajadores. Habrá que revisar a fondo la administración interna, transparentar gastos, perseguir adeudos históricos de dependencias públicas y auditar, sin concesiones, las decisiones que llevaron al instituto a este punto crítico.

Además, se necesita un diálogo verdadero, no solo mesas protocolarias. Los trabajadores saben dónde aprieta el zapato. Los especialistas tienen diagnósticos. Los sindicatos tienen propuestas. Y el Congreso, si quiere recuperar credibilidad, debe dejar de actuar por impulsos y construir una reforma de largo aliento.

Retirar la iniciativa fue un primer paso. Ahora falta lo más importante: demostrar que no se trató solo de evitar un conflicto, sino de abrir la puerta a una solución que no cargue, otra vez, el peso de los errores sobre quienes menos culpa tienen.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

No es nada personal con los motonetos, bikers y demás, pues este alado tiene amistades, carnales, brothers, parientes cuya emoción es subirse a la motocicleta -eso sí con todas las medidas de protección y cuidado- entre semana para ir al trabajo o los fines de semana para andar "rodando" en las carreteras y todos ellos son cautos, entienden perfectamente la responsabilidad de andar en dos ruedas y de cómo la cultura de automovilistas para respetarlos es poca, vaya manejamos creyendo somos los únicos en la calle, carretera o vía...Aquí un poco de lo tratado en la entrega anterior - a manera de recordatorio- sobre quienes hacen uso de la motocicleta, pero no del conocimiento de sus obligaciones y derechos al circular. "La gravedad aumenta cuando no se usa el equipo necesario, vital para mantenerse sobre las dos ruedas. Casco, traje especial para manejar -y por si hay alguna caída-, guantes, rodilleras, botas, seguro y otras tantas cosas más representan un gasto importante -mismo que no se proyecta cuando se planea adquirir la moto- pues ahora en el Reglamento de Tránsito ya se incluye como algo obligatorio. Y no,

si están pensando se trata de una ocurrencia, pues temo decirles están muy equivocados, todo tiene un objetivo, una razón y una justificación, proteger a quien la conduce y acompañante -pasajero-. Por ello también la obligación de ambos contar con los aditamentos solicitados, respetar el número de ocupantes, evitar transportar a menores de edad que por sí solos no se detengan y por supuesto no más de dos personas" ...Lo prometo no sólo lo platico de oídas -de me lo contó el primo de un amigo de la secundaria- nel, lo vivo diario al momento de hacer los traslados al trabajo, a una reunión. Trato de entender a aquellos cuyo trabajo les obliga a andar rápido -no lo justifico- pero bueno pues se los penaliza con una lana al no llegar "tempras" con el producto. Sin embargo no comprendo el por qué maniobrar como en zigzag o por los carriles de alta velocidad y más aún dándose tiempo para ir peleando con quien presumen les "aventó" lámina...También hago un esfuerzo para comprender la prisa que llevan los encargados de ir por refacciones, pero no me cuadra, pues no se enfrián -a menos que sean de Roberto- no tienen

Sólo pretextos (dos)

30 minutos para entregarla y tampoco son de vida o muerte...Y lo que hacen en las calles es como para pensar son "moto ambulancias", van por herencia o de plano llevan algo que requiere refrigeración en menos de dos minutos, ni lo uno, ni lo otro, sólo es manejar como poseido, arriesgando la salud y vida de quienes se cruzan en el camino. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen ahora entienden porque los caminos del Estado de México andan como zonas de bombardeo, y más después de observar el "perro oso" del titular de la Junta Local de Caminos, Mario Ariel Juárez Rodríguez, quién después de una "fiestota" en un bar hizo terrible "pancho" en compañía de un diputado del Partido del Trabajo, Wblester Santiago Pineda en el estacionamiento del Town Square en Metepec, después de tomarse media barra de la Cantina "La 20". Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.